
署理財政司司長會見傳媒答問全文（只有中文） 
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊  

  以下是署理財政司司長蘇錦樑今日（十一月四日）傍晚會見傳媒的答問全文： 
 
記者：意大利商會表示有會員都考慮撤資，擔不擔心萬一真的撤資會有一個帶頭

作用？ 
 
署理財政司司長：我都留意到有外國的商會，譬如昨日意大利商會提到因為「佔

中」的行動對於他們營業的收益是有影響的，他們亦擔心如果這些行動是持續

的，特別是在我們聖誕節、過年的旺季的時候持續的話，將會影響到他們在香港

投資的意欲，亦擔心有部分投資者會削減在香港的投資。其實以往我和大家都說

了很多次，如果這些行動持續下去，或多或少會影響到香港的繁榮穩定，（也會

引起）外資對香港穩定的一些擔憂。其實昨日已有商會代表出來講了這些說話，

我希望「佔中」的人士真的要聽一下這些聲音，因為這樣會影響我們香港整體的

經濟發展，而就業的機會都可能因而減少。 
 
  我想講一講，譬如昨日約了十多個香港中小企商會會長和代表和我們進行一

個午餐會議。在會議期間，其實我是希望和他們談一下香港整體經濟的現狀，想

從他們口中知道最新的營商環境是怎樣，但似乎與會的人士全部都沒有談及其他

的事情，只是向我反映「佔中」行動對於香港中小企的影響。無論是哪一個行業，

其實是牽涉各行各業，他們認為（「佔中」）影響到外國投資者，或者他們的營

商夥伴，（令他們）對於香港的法治和香港的穩定打了折扣。有部分非常擔心，

亦希望「佔中」行動盡快結束。（無論是）外國的投資者，又或者是本地的中小

企、佔了我們百分之九十八企業的中小企，都是非常關心的。 
 
  或者我再談談旅遊的數據，十月份雖然我們整體的（來港）旅客人數是增加

了，但有一樣我留意到的是非內地旅客來香港減少了百分之三點五。再看看十一

月一日至三日，這（減幅）進一步擴大，非內地旅客來香港減少了百分之十二點

六，我希望這不會是如此持續下去的跌幅，但是，很多這些非內地旅客來香港，

都是一些高消費或者是商務旅客，所以這會影響到香港長遠的經濟發展。 
 
  我也多次跟大家講過「佔中」行動對香港的影響，我希望我們各界、各方面

的人士都能顧及到香港長久以來成功的基石，就是我們的法治精神和我們繁榮穩

定的可靠性。 
 
記者：我想問意大利商會他們有沒有說到會撤資？以及如果他們撤資的話，對香

港的就業，即是會影響多少職位？ 
 



署理財政司司長：其實我們恆常有一個會議和外國的商會代表開會。早幾個星期

前，我們開了一個會議，在會議上其實不單是意大利商會，其他商會都有反映對

「佔中」的一些關注，可能特別是意大利商會，他們在香港有很多的零售業務受

到「佔中」行動的影響，所以他們說如果「佔中」影響到聖誕期間的消費，他們

部分的會員可能要考慮減少在香港的投資。至於其他商會的反應會是怎樣，我想

是要視乎他們的業務在哪一方面受到「佔中」的影響。整體來說我的投資推廣署

同事，或者海外經貿辦的同事都向我反映，投資者最關心的一點就是香港的法治

精神。 
 
記者：（就業影響） 
 
署理財政司司長：我想現在剛剛出現這個情況和有這個顧慮，暫時未有一個很具

體的對於就業方面影響（的數據），但大家可以想像到如果經濟受到影響，就業

一定亦會受到影響。 
 
記者：如果意大利…… 
 
署理財政司司長：其實都是幾普遍，有多個外國商會都反映有這些的顧慮。 
 
記者：例如哪一個？ 
 
署理財政司司長：我想我不方便說哪一個國家，因為在會議裏面，大家一起開會

的包括很多不同的商會，我不想在未得到他們同意前說出是哪一個商會。但既然

意大利商會昨日他們已發言，我可以在今日和大家說這件事。謝謝。 

完 
 
２０１４年１１月４日（星期二） 
香港時間２１時４９分 

 


